
每一项农村工作

规划，都要站在老百姓

的角度去思考。发展路

径要能让群众真切体会

到幸福感、获得感。”

“

驻河源市和平县礼士镇工作队队长刘明一：

探讨“平安+”乡村治理模式 推动可持续发展
“我们村啥时候也能像梅坝？梅坝村的变化好大！”河源市礼士镇，籍籍无名的梅坝村，从一张评分表开始迅速蝶变，俨然成为周边乡

邻艳羡的“桃源居”。“示范效应非常明显，梅坝村的治理模式，正在成为‘礼士样本’。”对梅坝发生的巨变，刘明一看在眼里，乐在心头。
2021年进驻礼士镇出任帮镇扶村工作队队长以来，他带领队员从乡村实际出发，跳出引进大规模产业的固有发展思维，以“平安

乡村”建设暨“美丽家园”活动为抓手，建立长效机制提升乡村治理水平，再通过推进村小规模集体产业落地，增强村集体经济，成功构
建了从治理到发展的良性循环。
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突破制约 解锁乡村发展新路径
梅坝是礼士镇最偏远的一条村，山多

地少，全村 2000余人，青壮年多外出务工，

留在村里的 300多人多为老弱妇孺。驻镇

之初，刘明一详细摸查了包括梅坝在内的

每一个村落，“全镇户籍人口2.2万，但常住

的只有 7000人左右。镇域土地碎片化、产

业基础薄弱、发展资金短缺。”刘明一告诉

新快报记者，尤其是梅坝村，村道狭窄车辆

堵塞，加之村民乱搭乱建和随意置放杂物

的习惯，更加剧了村庄的杂乱不堪。

如何发挥政法单位职能优势，探索出

一条与礼士镇“水土相符”的振兴路径？

“凝聚民心，激发村民内生动力，才能

焕发乡村发展的生机和活力。”刘明一说，

“治理有效”是推动乡村振兴的保障和关

键，摸索一套乡村治理的长效体制，无疑是

花小钱办大事的最佳选项。工作队在乡村

治理积分制的基础上，创新采用评分工作

机制，与梅坝村干部群众共同探讨制订评

分项目，将针对单个家庭的评比改为以片

区为单位，并在每两个月进行的一次片区

总分比拼中大力嘉奖“三甲”。

“评分制将个人、家庭荣誉融入集体荣

誉，一个片区，如果因为个体的不当行为被

扣分失去评优资格，集体荣誉将总体受

损。”刘明一说，传统的乡村治理积分制注

重对文明行为的鼓励和引导，缺乏对不文

明行为的惩戒，美丽家园活动则注重引导

和惩戒的结合，评分既有加分项，也有扣分

项，并科学设置“一票否决”项，全方位加强

对村民的教育引导和警示惩戒，营造和谐

稳定的社会环境。

成效凸显 推动乡村全方位振兴
“别说房前屋后，现在连水里都捞不出

一片塑料废纸！住在这样的环境，哪能不

舒心？”傍晚时分，村民已习惯在通畅洁净

的村道边散散步，兴奋地对比施行评分制

前后的变化。

评分制让“村里事”变成“家家事”，由

“任务命令”转为“激励引导”，村民参与乡村

治理的积极性和主动性被成功调动，“活动

实施开始至今，已经评选过三轮，前三名从

没有蝉联，各片区争先恐后创优的热情，很

令人欣慰。”刘明一笑道，梅坝村通过评分制

凝聚民心，凝聚的力量显而易见——新冠疫

苗接种率、巡河巡山上线率等指标直线上升

至100%，矛盾纠纷化解在片区、村一级，人

居环境整治基本实现片区自行清理，“人人

为我、我为人人”的观念深入人心。

乡村治理有效，梅坝村人才、组织、生态

及产业的振兴同时被推进提升。“我们利用

乡村治理长效机制，创新建立村级干部储

备、选拔和锻炼平台。”刘明一说，村民们现

在的“同心齐声”，也大大提高村级产业落地

的效率，在已运行多项村级种养小产业的基

础上，工作队正在谋划建设“平安油坊”项目

以缓解村集体经济压力，进一步解决“平

安+”乡村治理新模式的可持续发展问题。
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我是工作队队长

以时不我待的紧

迫感、只争朝夕的责任

感、不负人民的使命

感，全身心投入到乡村

振兴工作中。”

“

驻肇庆市怀集县帮扶工作组组长刘海权：

全力服务好企业 助力怀集产业振兴
对刘海权来说，帮扶工作并不陌生，2016年到2019年，他就在湛江市徐闻县参加过脱贫攻坚工作。2021年7月，他又应召踏上

乡村振兴工作新的征程。他坦言这是“新的挑战”。
作为佛山市顺德区驻肇庆市怀集县帮扶工作组（下称“工作组”）的组长，这一次，他面对的问题更大，也更难了。刘海权带领工作

组紧紧牵住产业振兴这个“牛鼻子”，特别是联系服务好企业，助力怀集产业发展。“我们要有敢于啃硬骨头、涉险滩的决心，要找到有
效解决、破解难题的思路和办法，这就需要我们始终保持刻苦钻研、锲而不舍精神！”他说。
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佛山市顺德区驻肇庆市
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乡村振兴局

组织一场座谈会，助力遇阻项目顺利落地
“如何实现‘五大提升，’是摆在我们全

体帮扶队员面前的一个难题。然而如何找

准切入口？我想还是要牵住产业振兴这个

‘牛鼻子’。”刘海权说。

针对怀集农业产业大而不强的实际，

工作组十分重视引进优质企业和项目，对

于项目推进中遇到的问题和困难，总是及

时给予一臂之力。

甘洒镇的“六十日黄菜”种植项目的

落地就是一个典型。当时，引进的顺德企

业提出由公司与村的经联社合资成立一

家新的公司，由经联社负责人兼任公司的

总经理，共同经营产业项目。“但当时作为

村干部的经联社负责人有很多顾虑，造成

项目难以顺利推进。”刘海权说，得知情况

后，工作组迅速组织召开座谈会，邀请镇、

村相关负责人，工作队和企业方聚在一

起，详细为村干部答疑解惑。“我们让村干

部把顾虑一一说出来，相关方一一解答清

楚，从而彻底打消了村干部的疑虑。”不久

后，双方顺利成立了“肇庆乘龙食品有限

公司”，怀集“六十日黄菜”种植加工产业

项目顺利推进。

“每当看到我们的工作队助力村里落

地一个产业项目，不管大小，我都觉得很高

兴。”刘海权说，“因为这是一个很大的改

变，是大家携手实现了‘零’的突破。”

推出“六大举措”企业计划增资扩产3个亿
“我们找到了帮扶工作与当地党委政

府中心工作相结合的一个很好的切入点，

那就是服务好企业。”刘海权说，2022年是

怀集县的招商引资提升年，广佛肇（怀集）

经济合作区（简称“合作区”）是重点，“我们

调研后，与合作区合作，率先推出联系服务

驻怀佛山企业‘六大举措’，包括所有在怀

集投资的佛山企业。”

“六大举措”包括实施“党建+”服务机

制、建立协助纾困解难制度、开展“广东技

工”培育工程、搭建乡村振兴建言献策“ 直

通车”、组织开展“走进怀集”调研考察活

动、印发联络卡和确定联络点结对帮扶措

施。刘海权介绍，围绕六大举措，工作组经

常跟园区企业座谈，解决他们发展中遇到

的困难和增资扩产的需求。“比如，了解到

园区内的佛山企业尚乔铝业公司有扩产的

意愿，但苦于受用地规模的限制后，我们和

县招商引资促进中心、园区管理局等单位

共同协调，及时解决了需求用地12亩。”

接地气的“六大举措”受到企业的热烈

欢迎，已促使合作区企业达成增资扩产计

划意向近 3亿元。“我们服务好这些企业，

他们的发展壮大不仅能直接带来经济效

益，也能为当地带来就业和增收。他们还

能带朋友、企业到怀集来投资，这些都能够

促进怀集产业发展。”刘海权说。

新的一年开启了，说到接下来的工作目

标，刘海权说：“怀集地理环境优越，农副产品

众多，品质很好，我们将不遗余力地进行各种

尝试，尽力将它们推向珠三角、推向大湾区。”

■刘海权（中）

在企业调研。

■ 刘 明 一（左

一）与村两委干

部在田间商讨

产业项目。


